

从山地游击战到平原游击战

——抗战初期八路军在华北的战略部署

黎世红

(重庆第二师范学院 马克思主义学院, 重庆 400065)

摘要:全面抗战开始后,中国共产党重点在山西部署山地游击战,而对于平原地区能否开展敌后游击战的问题,并无确定的把握。当国共两党在河北平原积累了一定的游击战经验后,中国共产党作出了开展平原游击战的决策。中国共产党在华北平原建立游击根据地后,成功地实现了从山地游击战向平原游击战的发展。

关键词:抗日战争;山地游击战;平原游击战;战略部署

中图分类号:K269.5 **文献标志码:**A **文章编号:**1672-349X(2019)05-0050-04

DOI:10.16160/j.cnki.tsxyxb.2019.05.008

From Guerrilla Warfare in the Mountainous Area to the Guerrilla Warfare in the Plain: the Strategic Deployment of the Eighth Route Army in North China at the Early Stage of the War of Resistance against Japanese Aggression

LI Shi-hong

(School of Marxism, Chongqing University of Education, Chongqing 400065, China)

Abstract: After the beginning of the full-scale war of resistance against Japanese aggression, the Communist Party of China(CPC) focused on deploying guerrilla warfare in Shanxi, but there was no absolute assurance about whether the guerrilla warfare in enemy's rear areas could be carried out in the the plain. After the Kuomintang and CPC accumulated some guerrilla warfare experience in the Hebei plain, the Party made the decision to carry out guerrilla warfare in plain areas. When the Party established the guerrilla base in the North China plain, the guerrilla warfare successfully developed from the mountainous area to the plain.

Key Words: War of Resistance against Japanese Aggression; guerrilla warfare in the mountainous area; guerrilla warfare in the plain; strategic deployment

全面抗战开始后,中国共产党认识到游击战争的重要性,将游击战作为八路军的主要作战方式。对于游击战的部署,中国共产党首先

把战略重点放在山西,围绕山西的大山区展开部署。对于平原地区能否开展游击战的问题,最初并无确定的把握。国共两党在河北平原积

作者简介:黎世红(1966—),男,重庆潼南人,副教授,硕士,主要从事中国近现代史研究。

累了一定的游击战经验后,中国共产党决定开展平原游击战,并成功地实现了游击战从山区向平原的发展。山地游击战与平原游击战相互依托,构成中国共产党所领导的华北敌后游击战。

一、以山西为重点的山地游击战的部署

1937年8月,根据国共两党达成的协议,中国工农红军主力改编为八路军,之后迅速开赴抗日前线。对于八路军的兵力部署,中国共产党拒绝国民党企图分散部署八路军3个师的要求,坚持将八路军集中部署,3个师相互依存。从中共中央最初的游击战部署来看,八路军主要开展山地游击战,并把山西作为主要的游击根据地。

在1938年4月以前,中国共产党部署的游击战都是在山区展开。1937年8月22日至25日,中共中央在陕北洛川召开政治局扩大会议(洛川会议)。会议提出红军的战略方针是:开展独立自主的山地游击战,包括在新条件下集中兵力消灭敌人兵团与在平原发展^[1]。这里所说的在平原发展是指在新的条件下,能够集中兵力消灭敌人兵团,不可能是简单的游击战,而是指条件发生变化,敌我力量对比发生变化,至少在能够实施运动战的条件下向平原发展。因此,在平原发展游击战与山地游击战并非同时开展。

1937年9月25日,毛泽东致电彭德怀,再次强调必须执行“真正独立自主的山地游击战(不是运动战)”^[2]。山西的地形适合游击战争,在太原失守前,中国共产党计划与阎锡山合作开展游击战。1937年9月29日,毛泽东两次电告周恩来、朱德、彭德怀等:由于八路军与阎锡山的合作,山西将成为华北的特殊局面。八路军应坚持发动全省游击战的根本方针,争取阎锡山拿出10 000支枪来武装人民,与地方党在前方办一个500至1 000人的干部学校,培训游击干部,在山西全省创建根据地^{[3]278}。毛

泽东说:山西因为有八路军,有阎锡山与中国共产党的合作,“将造成数百万人民的游击战争”,争取“在山西全省创建我们的根据地”^{[3]279}。这说明中国共产党的最初计划是把山西全省作为游击战的根据地。

针对国民党军队在正面战场作战的失败,毛泽东于1937年11月8日致电周恩来、朱德等,提出:华北正规战争阶段基本结束,游击战争阶段开始,这一阶段游击战争将以八路军为主体。他说:“阎将无力再过分干涉八路军之地方工作,故八路军将成为全山西游击战争之主体。应该在统一战线之原则下,放手发动群众,扩大自己,征集给养,收编散兵,应照每师扩大三个团之方针,不靠国民党发饷,自己筹集供给之。”毛泽东提出“吕梁山脉是八路军的主要根据地”,应将第115师向吕梁山转移,第129师在晋东南,第120师在晋西北,“准备坚持长期的游击战为宜”^{[4]372-373}。这样,八路军主力全部围绕着山西的大山区部署。毛泽东估计在山西的国民党军队大部分将失败,山西全省可能成为以中国共产党为主要力量的游击根据地。1937年11月9日,毛泽东致电朱德、彭德怀等,提出“我分任四大区工作之聂部、贺师、刘师、林师(林师应即移至吕梁山脉须重新部署一番)部署纲领”,“各军大溃,阎亦无主,红军应在统一战线基本原则下,放手发动人民,废除苛捐杂税,减轻租息,收编溃军,购买枪枝,筹集军饷,实行自给,扩大部队”^{[4]374}。1937年11月13日,毛泽东致电朱德等,“山西各军大溃,除刘湘、汤恩伯外,暂时均不能作战,正规战争结束,剩下的只是红军为主的游击战争了,山西统治阶级及各军领袖已动摇无主了”,“红军任务在于发挥进一步的独立自主原则,坚持华北游击战争,同日寇力争山西全省的大多数乡村,使之化为游击根据地”,“实现全面抗战之新局面”^{[4]377}。按照中共中央的指示,八路军分别在山西的西北、西南、东北、东南筹建根据地。

由于中国共产党将八路军主力部署在山

西,国民党也在山西部署庞大的正规军开展游击战,所以,国共两党在山西的游击战对日军形成极大的牵制。陈诚曾经高度评价游击战对徐州会战的配合作用。他说:在台儿庄战役期间,日军不能从其它地区抽调兵力增援台儿庄。“此盖因我国自采用游击战以来,各处围歼其小部,袭击其后方,即如山西境内,我方有二十万之游击队,遂使敌五师团之众只能据守同浦路沿线,不能远离铁路一步。”^{[5]446}何应钦说:“山西方面,自我军游击战奏功后,敌军最感痛苦,并喻为盲肠,尤其中条太行吕梁各山岳地带,遍布我军,晋省之敌位于狭长之交通线上,随时随地在我军威胁之下,并不断地受我袭击。”^{[6]151}这里,何应钦虽然强调的是国民党军队,但八路军也是按照国民党统一部署,归属第二战区。

除了在山西部署游击战外,中国共产党在华北部署游击战的地区还包括绥远、察哈尔、河北、河南的山区。晋绥根据地涉及绥远,晋察冀根据地、晋冀豫根据地包括河北、河南的山区,但都未进入平原。对于河北的游击战问题,中国共产党首先选择在边缘山区部署八路军,建立根据地。比如,1937年10月2日,毛泽东、朱德等致电聂荣臻、宋时轮、邓华,指示:“在冀热边区创造抗日根据地有极重要的战略意义,宋、邓纵队与冀热边区全体同志,应为达成这个任务而坚决斗争。当目前敌人主力尚在进攻华中华南,冀东八路军与全党团结并执行正确的政策与战略战术,创造冀热边区根据地是完全可能的。”^{[4]349}这说明中国共产党很早就河北东部的冀热边区部署游击战,而晋察冀、晋冀豫根据地包含河北部分山区,但并未在平原地区部署游击战。

二、开展平原游击战的依据

平原地区的游击战与山岳地区的游击战相比,战略意义更为重要,因为平原地区物产丰饶,人口稠密,分布着交通干线,所以,控制平原地区更有利于抗日力量的发展,对敌人的威胁作用更大。但平原地区的地理条件不利于游击

战,平原地形利于日军精良装备发挥效力,日军快速的机动能力和强大的攻击力对平原地区的游击战形成严重的威胁。因此,在平原地区开展游击战要比山岳地区困难得多。而中国共产党在十年内战时期的游击战主要是在山区展开,也缺少平原游击战的经验,自认为“不会打平原战”^[7]。“党对华北抗战作战战略部署时,最初也没有明确提到在平原开展游击战和建立根据地的问题,这主要囿于抗战之前游击战的历史经验的局限。”^{[8]4}因此,中国共产党在抗战开始后并未立即作出开展平原游击战的决策。

直到1938年4月前,中国共产党对河北、山东平原地区的游击战都没有明确部署正规军的计划,而是要求地方党组织建立游击队。资料显示:1937年9月25日,毛泽东致电周恩来、刘少奇等,提出:“应令河北党注全力于游击战争,借着红军抗战的声威,发动全华北党(包括山东在内)动员群众收编散兵散枪,普遍地但是有计划地组成游击队。”^{[4]339}对于山东的游击战,中国共产党也是首先要求地方党组织建立游击队。1938年1月15日,《中央关于发动游击战争建立根据地和党的工作问题给山东省委的指示》中提出“应以发动游击战争与建立游击区的根据地为中心”“创立在党领导下可靠的基干游击队。必须动员好的干部党员到这种游击队内去”^{[3]423}。指示也没有提出派遣正规军到平原地区开展游击战。

中国共产党正式决定开展平原游击战的时间是1938年4月。4月21日,毛泽东、张闻天、刘少奇向八路军发出开展平原游击战的指示,指出“根据抗战以来的经验,在目前全国坚持抗战与正在深入的群众工作两个条件下,在河北、山东平原地区扩大的发展抗日游击战争是可能的,而且坚持平原地区的游击战,也是可能的”^{[4]506}。中共中央此时决定开展平原游击战,主要是依据抗战开始以来在河北平原的敌后游击战经验。而在河北开展平原游击战的主要力量是吕正操领导的人民自卫军和张荫梧领导的

河北民军。吕正操的人民自卫军即原东北军万福麟第53军第691团。河北民军是张荫梧组织和领导的游击武装,一度号称十万大军。这两支部队最初名义上都属于国民党军队,但吕正操在1937年10月即把部队改称人民自卫军,他本人此前已加入中国共产党,因此,他所领导的人民自卫军实际上已经脱离国民党阵营,虽然国民党方面仍然任命他为第一游击支队司令,但他实际上转向了中国共产党。

白崇禧认为,中国共产党平原游击战的决策是受国民党的影响。他说:“河北民军总指挥张荫梧与游击支队司令吕正操于河北境内领导游击队,民众踊跃率相参加,故势力甚为膨胀。”在山西境内的八路军“见张、吕在河北之发展,证明平原游击之可能”,于是,从山西派遣第120师、第129师,“越太行山入河北平原”^[9]。何应钦说:“时贺龙及刘伯承所部鉴于河北民军张荫梧及第一游击支队吕正操部,在冀中游击发展甚速,迭次击破敌伪之扫荡,证明平原游击之可能性,遂派贺龙部超越作战地境,由太行山区擅入河北平原,吕正操部竟被赤化,改充中共之冀中军区司令员。”^{[6]269}不仅吕正操的部队转向了中国共产党,而且八路军此前也有少量部队在冀南平原活动。1937年12月,第129师以教导团部分干部组成的挺进支队进入冀南地区开展活动。1938年1月,第129师抽调5个连组成东进纵队,在陈再道的率领下挺进冀南,开辟抗日根据地。此外,还有孟庆山领导的河北游击军。所以,1938年4月前在河北平原开展游击战的中国共产党军队不仅有吕正操的部队,还有第129师的挺进支队和东进纵队以及河北游击军。白崇禧、何应钦的说法并不恰当。

对于平原地区能否长期坚持游击战争的问题,毛泽东在1938年5月《抗日游击战争的战略问题》一文中仍然没有给出确定的答案。他说:“至于能否在平原地区建立长期支持的根据地,这一点现在还没有证明;但是建立临时的根据地和小部队的或季候性的根据地,则前者现

在已经证明,后者也应该说是可能的。”毛泽东说:如果敌人结束战略进攻,转向巩固占领区,平原地区的游击战将会面临严重的困难。“在平原地带活动的大的游击兵团将不能在原地长期支持作战,而须按照情况,逐渐地转移到山地里去,例如从河北平原向五台山和太行山转移,从山东平原向泰山和胶东半岛转移。”“在现时敌人无力顾及和将来顾及也难周到的条件下,确定在现时广泛地发展平原的游击战争,并建立临时根据地的方针,在将来准备坚持小部队的游击战争,至少坚持季候性的游击战争,并建立非固定的根据地的方针,是完全必要的。”^[10]对于在平原地区开展游击战的困难,1938年9月8日,王稼祥等在致电吕正操、程子华等《关于冀中政治工作的指示》中说,“应在干部中坚持平原游击战争的观念”,“坚持平原游击战争,在于具有最大忍耐性和警惕性,必须同敌人争时机熬过困难”^{[4]569}。中国共产党所领导的敌后游击战从山岳地区向平原地区的发展的依据是国共两党在河北平原的游击战经验。

三、平原游击战的部署

1938年4月21日,毛泽东、张闻天、刘少奇向八路军发出开展平原游击战的指示,要求“党与八路军部队在河北、山东平原地区应坚决采取尽量广泛发展游击战争的方针,尽量发动最广大的群众走上公开的武装斗争;秘密的抗日斗争,只有在敌人统治的城市与铁道附近,才成为主要的形式”^{[4]506}。按照中央的指示,八路军总部立即在河北平原部署游击战。1938年4月26日,第129师副师长徐向前按照八路军总部的命令,率第689团、第769团及第5支队,从山西辽县出发挺进冀南和冀鲁边。同时,八路军总部命令第120师宋时轮支队与晋察冀军区邓华支队组成一个纵队挺进冀东。

中国共产党作出开展平原游击战的决策,也与徐州会战有关。徐州会战为八路军挺进河北平原创造了有利时机。一方面,日军主力被牵制在徐州前线,河北兵力空虚;另一方面,八

路军向河北平原发展,能够起到牵制日军后方的作用,正符合国民党希望八路军配合正面战场的要求,能够得到国民党方面的承认,至少不会遭到国民党的反对。1938年2月,蒋介石在武汉部署徐州会战时问彭德怀:“是否可以在青纱帐起派队袭击津浦线,声援徐州会战?”彭德怀当即表示:“为了配合徐州会战,不待青纱帐起即当派队前往!”^{[3]307}在日军进攻徐州的时候,八路军主力部队向冀鲁平原挺进,与蒋介石希望八路军袭击津浦路的要求一致,自然不会受到来自国民党的阻力。同时,中国共产党领导的山东各地起义武装也开展了交通破袭战,以策应徐州会战。

八路军挺进河北平原后,建立了冀中和冀南抗日根据地。1938年4月,冀中行政主任公署成立。5月,八路军第3纵队兼冀中军区成立,冀中根据地初步形成。10月,冀中军区的八路军发展到6万余人,形成平汉路以东,津浦路以西,沧石线以北,平津线以南约40个县的抗日根据地。1938年初,第129师的挺进支队和东进纵队在巨鹿、南宫、冀县、威县等地发展抗日武装,到4月底,东进纵队发展到2万余人。中国共产党在冀南建立了20余县的抗日政权,以南宫为中心的冀南抗日根据地初步形成。5月,徐向前率领的八路军主力到达南宫后,与当地的八路军会合,壮大了冀南抗日力量。7月,第129师政委邓小平到达冀南,领导冀南抗日根据地。8月,冀南行政主任公署成立,此后西起平汉路,东至津浦路,北至沧石线,南跨漳河、卫河的冀南抗日根据地形成。冀南根据地的建立为冀鲁豫边抗日根据地的建立奠定了基础。1938年底,肖华领导的冀鲁边根据地基本形成。至此,中国共产党领导的敌后游击战成功地由山岳地区发展到平原地区。

平原游击战部署成功的原因主要有以下几点:

首先,日军兵力被牵制在正面战场,在广大的河北平原日军兵力空虚。这是抗战初期中国

共产党在敌后顺利部署和开展游击战的原因之一。此外,广大的沦陷区在国民党地方政权崩溃后,出现了政权统治的真空,这为中国共产党开展敌后游击战创造了有利条件。1938年2月,聂荣臻向八路军总部报告说“敌各处守兵都较薄弱”^{[11]17}。在日军兵力薄弱和国民党地方政权垮台的情况下,中国共产党在河北平原顺利地建立了抗日根据地。

其次,平原地区表面上不利于游击战的地形可以被改造为有利于游击战的地形。在对敌斗争中,冀中军民为了适应游击战的需要而改造平原地形,挖出便于抗日军民活动却不能通行汽车的交通沟,改变了平原地形利于敌而不利我的状况。冀中军民从1938年秋开始改造地形,把纵横交错的道路挖成交通沟,“据不完全统计,挖道沟总长七万二千里”^{[8]5}。在反扫荡斗争中,冀中军民创造的地道战更加有利于游击战。交通沟和地道成为克服平原地形不利于游击战的有效形式。

再次,平原地区能否开展游击战,关键在于能否得到人民的支持。在对敌斗争中,只要得到沦陷区人民的积极支持,中国共产党与人民建立鱼水关系,游击战就能有效地开展起来,这是在平原地区开展游击战的决定性因素。徐向前说:“我们要在平原地区开展游击战争,就必须把广大的人民造成‘人山’。”^{[11]18}中国共产党能够在河北平原建立敌后根据地,最重要的原因就是得到了人民的支持。

最后,平原地区的游击战不是孤立的,而是与周边山区游击战相互依托,相互支持。河北平原的西面、北面都有中国共产党建立的山区游击根据地,冀中、冀南的平原根据地与晋察冀、晋冀豫的山区根据地相互依托。山区根据地为平原根据地抗日力量的转移提供了条件。在平原根据地斗争艰苦的时候,八路军可以向周边山区根据地转移。平原根据地为山区根据地提供粮食和兵员补充,提供财力支持,能够对敌人形成更大的威胁。从这个意(下转第89页)

- [2] 李雨林. 电子商务对市场营销的影响分析[J]. 中国商论, 2018(13): 28-29.
- [3] 刑志鹏. 互联网+电商企业市场营销模式的创新[J]. 销售与市场(管理版), 2018(7): 20-23.
- [4] 陈韵竹. 市场营销环境之企业文化分析——以阿里巴巴为例[J]. 中国经贸, 2017(10): 55.
- [5] 刘明达. 电子商务对企业市场营销的影响及对策研究[D]. 北京: 华北电力大学, 2007.
- [6] 刘鹰. 网络时代下电商企业市场营销模式创新探究[J]. 纳税, 2018(1): 164-165.
- [7] 于莹莹. 电商企业供应链金融运作模式与收益博弈分析——以京东为例[D]. 济南: 山东大学, 2018.
- [8] 洪江海. 阿里巴巴 B2B 电子商务营销策略研究[J]. 西部皮革, 2018(1): 13-14.
- [9] 向林双. 电子商务对未来市场营销方式的影响探究[J]. 现代营销, 2018(11): 110-111.
- [10] 张伟. 基于电商环境下的企业市场营销渠道整合初探[J]. 商情, 2018(12): 159.
- [11] 廖文静. 电商环境下市场营销的创新[J]. 环球市场, 2016(21): 32.
- [12] LU M L, YE Z L, YAN Y F. Research on e-commerce customer repeat purchase behavior and purchase stickiness[J]. Nankai Business Review International, 2018(9): 3.
- [13] 史家鹏. 中国 C2C 电子商务网站发展模式分析——以淘宝为例[J]. 科技经济导刊, 2018, 29(19): 100-102.
- [14] 张周国. 电子商务对企业市场营销的影响及对策探究[J]. 现代营销, 2018(9): 197.

(责任编辑:李亚平)

(上接第 54 页)义上说,山区根据地可以看作平原根据地的后方,平原根据地可以看作山区根据地的前方。平原根据地与山区根据地共同组成更大的抗日根据地,二者有着不可分割的依托关系,正是这种依托关系为平原根据地的存在和发展创造了条件。

参考文献:

- [1] 中共中央党校党史教研室资料组. 中国共产党历次重要会议集:上册[M]. 上海:上海人民出版社,1982:202.
- [2] 中央档案馆. 中共中央文件选集:第 11 册[M]. 北京:中共中央党校出版社,1991:299.
- [3] 黄修荣. 抗日战争时期国共关系纪事[M]. 北京:中共党史出版社,1995.
- [4] 中央档案馆. 中共中央文件选集:第 10 册[M]. 北京:中共中央党校出版社,1985.
- [5] 中共中央文献研究室. 朱德传[M]. 北京:人民出版社,中央文献出版社,1993:446.
- [6] 何应钦. 日军侵华八年抗战史[M]. 台北:黎明文化事业公司,1982.
- [7] 叶成林,李蓉. 国共合作在抗日战场[M]. 北京:中共党史出版社,2015:156.
- [8] 王聚英. 冀中平原游击战在抗日战争中的历史地位[J]. 河北学刊,1985(5):3-7.
- [9] 贾廷诗. 白崇禧先生访问纪录:上册[M]. 台北:“中央研究院”近代史研究所,1984:376.
- [10] 毛泽东. 毛泽东选集:第 2 卷[M]. 北京:人民出版社,1991:420.
- [11] 于化民. 中共领导层对华北游击战场的战略运筹与布局[J]. 历史研究,2015(5):4-20.

(责任编辑:夏玉玲)